

México CDMX, a 5° de Septiembre de 2019



Soy el **Dr. Rafael Barreto Zúñiga**, adscrito al Departamento de Endoscopia Gastrointestinal, Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán (INCMNSZ).

Voy a describir una breve semblanza curricular de mi persona. Fuí uno de los médicos fundadores de la Internacional Gástrica Cáncer Society en 1994 en la ciudad de Kyoto Japón. Nacido en la ciudad de México el 10 de diciembre de 1958. Mis primeros estudios los realice en la ciudad de Xalapa Veracruz. y en el año de 1974 marché a la ciudad de México en donde hice los estudios de preparatoria y licenciatura en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) nuestra máxima casa de estudios.

Me gradué de Dr. En Medicina en el año de 1983 en la misma Universidad, para proseguir con mi formación académica de posgrado en el Hospital General de México de la Secretaria de Salud en donde realicé residencia rotatoria, residencia en Medicina Interna y Gastroenterología Medica-Quirúrgica y mis primeros contactos con la endoscopia digestiva.

Múltiples becas de posgrado para estudio y formación de endoscopia me hicieron salir de México y radicarme en Tokio, Japón, lugar en donde pase mas de 10 años, regresando a México por medio del sistema de repatriación como investigador de CONACYT al Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán en el año 2000. En el año de 2001 fui nombrado medico adscrito al Departamento de Endoscopia de INCMNSZ siendo jefe del Departamento el Dr. Juan Bobadilla Díaz q.p.d.

Además de profesor de los cursos de posgrado, un honor para mi, por constituirse un evento fuera de la habitual el ser adscrito de tan renombrado Instituto sin haber cursado

mi educación en dicho sitio. Estudié la especialidad en Endoscopia Digestiva diagnóstica y terapéutica en el Centro Nacional del Cáncer en Tokio Japón además de diversos cursos de posgrado en el Cáncer Institute ( Japanese Society for Cancer Research) y profesor en Ciencias en Nagoya Japón.

He sido asistente de profesor del curso de Endoscopia Diagnóstica y Terapéutica de la UNAM. He impartido cursos, seminarios y conferencias (mas de 300) a nivel licenciatura y posgrado, así como a grupos de médicos especialistas en Gastroenterología y Endoscopia Digestiva en México, Japón, Estados Unidos y América Latina. Mis cursos y conferencias incluyen temas de Cromoendoscopia Diagnóstica y Tratamiento de lesiones precursoras del cáncer gastrointestinal, Enteroscopia de doble balón, Esófago de Barrett, pólipos colónicos, Metaplasia Intestinal gástrica, y Helicobacter pylori entre otros (uno de los pioneros en algunas áreas en México y América Latina).

En estos casi veinte años he tenido el gusto de desarrollar técnicas y procedimientos avanzados en endoscopia (Resección Endoscópica Mucosa, estudios en esófago de Barrett, cromosendoscopia vital-digital. Enteroscopia asistida por balón y capsula endoscópica entre otras). La finalidad es brindar asistencia a pacientes con casos los cuales han requerido procedimientos especiales y realizar trabajos de investigación,.

He publicado en revistas nacionales e internacionales (mas de 50). Además de ser profesor adjunto del Curso de Posgrado en Endoscopia Diagnóstica y Terapéutica de la UNAM, lo cual me ha permitido contribuir de alguna manera en "dejar escuela" con la formación de especialistas de alto nivel en endoscopia diagnóstica y terapéutica.

A partir del año 2003 he participado como director, subdirector o colaborador directo en los 10 cursos de Endoscopia Terapéutica en el Departamento de endoscopia del INCMNSZ, en los cuales han participado profesores nacionales e internacionales de primer nivel con la única finalidad de proyectar lo mejor de la endoscopia mundial y las tendencias de vanguardia en endoscopia.

Desde el año 2008 la Organización Mundial de Gastroenterología distinguió al Departamento de Endoscopia con el nombramiento de Centro de Entrenamiento Avanzado, participando como profesor en el área de intestino delgado (enteroscopia asistida con balón y capsula endoscópica) y proyectando conocimiento a médicos nacionales y extranjeros. Es difícil para mí mencionar sin caer en falsa modestia, que cuento con el apoyo, respeto y amistad de un gran equipo de trabajo comprometidos con la endoscopia y gastroenterología. Por eso he acuñado la siguiente frase de "Publius: **Ubi concordia, ibi victoria**", "Donde esta la unidad, esta la victoria". Y concuerdo totalmente y son valores intrínsecos de la endoscopia.

Mi trabajo académico, asistencial y de investigación se ha extendido a la Asociación Mexicana de Endoscopia Gastrointestinal, nuestra querida AMEG en donde he encontrado desde mis inicios, diversas obligaciones (co-editor de revista, comité

editorial, director de curso, re-diseño de pagina WEB, profesor de talleres, secretario de trabajos de investigación, talleres de modelos etc.)

Es un verdadero honor poder transmitir a las nuevas generaciones, nuestra unidad es la victoria *"Ubi concordia, ibi victoria"*; La esencia de la endoscopia, compartido con un grupo de excelentes médicos cuya pasión es la endoscopia. Desde 1990 he sido socio de la AMEG, interrumpida por cursos de posgrado durante 12 años e incorporarme nuevamente desde el 2004. El trabajo que me han asignado, he intentado siempre hacerlo con responsabilidad, a veces con severidad, pero siempre buscando una mejor proyección académica para las jóvenes generaciones de nuestra Asociación. Ahora me corresponde escuchar, ser guiado por la experiencia, comprensión, trabajo para proyectar lo mejor a nuestros asociados siempre con congruencia.

Mi proyecto establece el continuar fortaleciendo la unión para conseguir un objetivo, llevar cursos de endoscopia básica y avanzada a los sitios en donde se necesite. Proyectar en base a objetivos de 3 años (debe de haber proyectos con objetivos y no "nombres propios" con objetivos) respeto por nuestra Asociación, su tradición, su historia (necesitamos recuperar la historia de nuestros fundadores, trabajos de expresidentes, ;me comprometo a recuperarla;) me comprometo a buscar el talento en México y proyectarlo (existe mucho talento en nuestro país), poner a disposición de AMEG mi experiencia académica nacional e internacional.

Atentamente

**Dr. Rafael Barreto Zúñiga**